

LA DIRECCION DE LA ALBORADA

suplica a todas las personas que se interesen por esta publicacion, se sirvan tomar algunos números para espendellos en círculos obreros o bien entre sus relaciones.

Defectos educativos Y SUS MALAS CONSECUENCIAS

En mi artículo anterior hacía una crítica de la forma deleznable, en que por medio del ejemplo, jeneralmente los hombres, educan a sus hijos y terminaba diciendo, de que si volvíamos los ojos a las madres, no eran superiores ni mas sabias las lecciones que daban a sus hijas

Y es la verdad. Jeneralmente las madres se levantan mui tarde a cumplir con sus obligaciones caseras y dejan dormir a sus hijas hasta la hora que mas les place.

Dan las nueve, dan las diez y muchas veces las once y jovencitas de 15 o mas años, que debían ser el brazo derecho de sus madres, están todavía en cama. Se levantan, medio se arreglan y al piano, y despues a almorzar. Y cuando no tienen piano se llevan arreglándose los crespos o sencillamente no haciendo nada.

La mamá rabia, se queja de que son flojas, de que en nada la ayudan, pero nunca tiene la fuerza de voluntad para obligarlas a hacer diariamente tales o cuales ocupaciones, sino por el contrario, ella misma fomenta de un modo indirecto esta manera de ser.

Cree mas digno, y espera un mejor porvenir para sus hijas, en que éstas sepan tocar el piano, sean amigas de la poesia, la pintura, el baile, que sabiendo manejar una casa.

Y ese es nuestro gran defecto. Todos queremos tener señoritas de salon, pero de ningun modo mujeres aptas para las funciones maternas y caseras, a que son tan poco aficionadas, precisamente por la educacion misma que reciben. En cama hasta las diez, todo el dia en el espejo, leyendo novelas o poesias, es natural que sus mentes no piensen mas que en idilios amorosos y en ser heroínas de novelas mil.

No sucedería lo mismo si la madre se preocupara de enseñarlas a mane-

jar un hogar y en hacerlas verdaderamente aptas para el matrimonio y no veríamos así, los espectáculos vergonzosos que presenciamos en nuestros dias: Mujeres viejas, con 20 o mas años de casada, no saben manejar su casa, viven en eterno derroche, en constante dilapidacion y no hai sueldo que baste para llevar la holgura y la felicidad a tales hogares.

De ahí las querellas diarias, los disgustos continnos, el aburrimiento y el odio que toman al hogar muchos esposos. De ahí tambien el cúmulo de solterones y solteronas que aquejan a la sociedad.

¿Quién se va a atrever a casarse cuando sabe que solo estrecheces y penurias le esperan?

¿Cómo unirse a la elejida de su corazon, si ve que no gana lo suficiente para satisfacerle el lujo de que a diario hace ostentacion, ni tendrá como pagarle sirvientes de mano, cocinera, mozo para los mandados, cocheros y no sé yo que mas, puesto que su elejida no sabe ni peinarse, ni hacerse una pollera, ni lavar una cuchara, ni preparar el café, no digo un plato de sopa, ni mucho menos un puchero, porque sería considerado como un crimen, dado los humos y resabios aristocráticos con que educamos a nuestras hijas.

Y ese medio ambiente falso que se hace aspirar a las jóvenes, esa falta de educacion racional que se les dá en el hogar, tan poco en armonia con la verdadera posicion de sus padres, es lo que ha llevado a tantas al abismo de la prostitucion.

¿Cuántas veces les faltan sus padres y entónces solas en el mundo, sin saber ganarse la vida en nada, con una imaginacion ardiente y llena de novelas, son victimas del primer farsante que les ofrece este mundo y el otro, que las llenan de comodidades por un poco de tiempo, pero que una vez hastiados las entregan o venden a sus amigos?

Mui largo sería entrar en mayores detalles a este respecto; creo bastará lo dicho para que se comprenda mi intencion.

Anhelo modifiquemos la educacion de nuestros hijos. Como un deber de humanidad formemos en sus corazones una moral mas sana, mas natural, mas vivible; considero un crimen perturbemos las naturales inclinaciones de la juventud, siempre inclinadas al bien, con los malos ejemplos perturbamos su marcha con una mala educacion casera que mañana será su ruina, el orijen de todas las desgracias y que en mas de una ocasion hará maldecir a los autores de sus dias.

Mui bonito es que la mujer toque el piano, baile con maestría y cante mucho mejor, pero es mas bello y mas útil saber manejar la aguja, gobernar un hogar y educar a sus hijos en la modestia, la ciencia y la virtud, de manera que no fracasen sus existencias y solo bendiciones y cariño ofrenden a su memoria.

RICARDO GUERRERO O.

Propaganda social

LA ASOCIACION DE COSTURERAS

(Continuacion)

No olvideis que el fin y objeto de la Asociacion de Costureras, no solamente es la proteccion en casos de falta de trabajo o enfermedad si no que tambien lucha por establecer la razon y la justicia ante la explotacion del capital.

III

La Asociacion de Costureras, fundada hace seis meses, ha producido ya hermosos frutos. Ademas de estar ya formalmente organizada, con sus Estatutos aprobados, impresos y en vijencia ha principiado a dar forma a su humana doctrina de proteccion, socorriendo a sus asociadas con subsidios en dinero en los casos de falta de trabajo, como en los aflictivos casos de enfermedad.

Ha implantado su servicio sanitario y nombrado el cuerpo de doctores y boticas, como así mismo el personal de comisionadas para la atencion diaria de las compañeras enfermas.

Ha establecido ademas un servicio jeneral de informaciones, donde las asociadas faltas de trabajo lo pueden comunicar a la Asociacion, y ésta con la demanda de operarias que de los talleres tiene, ocupa y recomienda inmediatamente a las socias que necesitan trabajo.

Humildes y numerosas pruebas de solidaridad han embellecido su corta vida social, erogando fondos para colectividades gremiales que luchan como nosotras por su mejoramiento económico.

El 27 de Octubre del año que ha terminado, se bautizó e inauguró solemnemente nuestro estandarte de guerra, con un sencilla fiesta que hará época en los anales de las fiestas sociales obreras.

estensamente la idea para echar las bases de una sociedad por acciones que se haga cargo de la publicacion feminista LA ALBORADA.

Dijo que esta sociedad sería formada por cien accionistas, pagando cada una la suma de veinte pesos.

Puestas en discusion estas ideas fué entusiastamente acogida la de la formacion de la Sociedad, pero no así el monto de la accion que quedó para segunda discusion.

Se pasó enseguida a nombrar el Directorio provisorio que se haría cargo de los primeros trabajos de esta Institucion.

Por unanimidad de votos salieron elejidas las siguientes personas:

Carmela Jeria G., Presidenta.

Esther Valdes de Diaz, Tesorera; e Ines Macier A., Secretaria.

Con breves frases se hizo cargo del puesto de Presidenta la señorita Jeria, prometiendole solemnemente trabajar con todas sus energias, para llevar a efecto en todas sus partes los ideales de esta Institucion.

En seguida se acordó sesionar los Mártes y Viérnes de cada semana, con el número de 10 asistentes.

A indicacion de la señora Eloisa Z. v. de Vergara, se llevó a efecto una colecta para los gastos que se orijinen. Esta alcanzó a la suma de \$ 4 40.

La señorita Presidenta hizo indicacion para que la mitad de ese dinero colectado fuera entregado a *La Reforma* por el gasto de luz que ocasiona nuestra reunion y al mismo tiempo se dirijiera una nota de saludo y agradecimiento a la Direccion de este diario por la buena voluntad manifestada, cediéndonos un salon para sesionar.

Fuó aprobado y se nombró una comision para que entregara al Director de *La Reforma* la siguiente nota:

«Al Director de *La Reforma*.—A nombre del periódico feminista LA ALBORADA saluda atentamente a Ud. esta Sociedad constituida el 22 de Enero de 1907, con la asistencia de 22 entusiasta obreras,

Como reconocimiento eterno de nuestra gratitud por la generosidad prestada por Ud. a la Direccion de LA ALBORADA para echar las bases de esta Sociedad, acordó, por unanimidad, ayudar con la módica suma de dos pesos veinte centavos para los gastos de luz que orijine nuestras reuniones.

Con los sinceros deseos que *La Reforma* continúe por la senda del progreso, para bien de la clase proletaria, la Sociedad Periodística LA ALBORADA le saluda atentamente y se pone a las órdenes de su respetabilísimo diario. — Carmela Jeria G., Esther Valdes de Diaz, Ines Macier, Eloisa Zurita v. de Vergara, Amelia Peñalosa, Francisca Espinosa, Adela Valdivia de Leon, Eloisa Leon V., Maria Lopez M., Rosa E. Lopez, Carmela Peñaloz, Virginia A. de Poblete, Laura Aliste, Margarita Ovedo, Teresa Carmona, Teresa Videla, Carmen R. Araya, Maria Herrera, Sara Cádiz, Graciela Peña, Rosa Mendez y Carmen Inchastegui A.»

Por ser muy avanzada la hora se levantó la sesion a las 11.20 P. M.

Ante este nuevo y gran paso dado por un puñado de valientes hijas del trabajo, respetuosas nos inclinamos, llena el alma

te admiracion y fé, por la obra tan entusiastamente emprendida.

Enviamos nuestros cariñosos saludos y sinceros aplausos al grupo que forman la Sociedad Periodística LA ALBORADA.

SILVANA G.

¡Vacilacion!

¿Qué ocurre?... ¿Acaso puedo explicármelo?

¡Ah!

¡Siento mi espíritu temblar al recuerdo de un cuadro contemplado!

Siento como mis fuerzas, faltas de energías, se detienen y se preparan para una nueva encrucijada...

No parece sino que la suerte se gozara en colocar siempre al lado de los mas nobles sentimientos escollos de que hacen difícil su realizacion...

¿Por qué?

¿Será, porque las almas templadas al calor de continuos sufrimientos, son las únicas capaces de soportar tantos y tan diferentes trastornos?

En verdad que no comprendo por qué la Naturaleza goza en martirizar sin piedad el corazón de las que sentimos los mas puros y nobles afectos, las mas bellas y sinceras aspiraciones.

Apena mi alma contemplar tanto quebranto, pero esta misma circunstancia me induce a concebir una esperanza.

Se ha dicho que nada es eterno en la vida, y si un día el Destino fatal destrozó en mi alma el santuario de mi felicidad, seguiré con perseverancia la corriente devastadora de sus consecuencias, pueda que al fin brille, para un corazón lacerado, la tenue luz de una ilusion venturosa.

Sé que corro por un sendero de abrojos donde cosecharé muchas espinas. Pero... Andaré sin detenerme.

ELOISA ZURITA v. de VERGARA.

La instruccion es el grito de los emancipados y la ignorancia el rujido de los idiotas.

Violetas blancas

Aparecía el áureo tinte con que Febo en su dorado carro teñía los cielos del Oriente. La madre Naturaleza dormía aun con ese tranquilo sueño, remedo de la muerte y estaba cubierta por un blanco sudario de fría nieve. ¡Era el Invierno! y no obstante el sol aparecía y enviaba con amor su suave y dulce calor a esa tierra fría y silenciosa, al mismo tiempo que los pajarillos, hasta ahora mudos, revivían al sentir esa ardiente caricia del sol y abriendo sus piquitos oprimidos, piaban, dando esta alegre nueva a los mortales: ¡Es el sol!... ¡El padre sol! ¡Alegraos!... Y que alegres estaban los pobrecillos.

Pero la Naturaleza no podía alegrarse así de repente, nó; tras el tiempo que el hielo la oprimía había helado su corazón y la infeliz permanecía muda e insensible para los pequeñitos heraldos del buen tiempo. ¡Vana tentativa!

Entonces el sol compadecido avivó aun mas sus amorosos rayos, la besó con mas amor todavía, pero solo consiguió hacerla llorar al derretir su sudario de nieve y hacerlos correr en pequeños arroyuelos de lágrimas cristalinas.

¡Oh, dolor! ¿Cómo consolar a la esposa desolada? Fijó sus ojos sobre la superficie de la tierra y vió que unas flores pequeñas permanecían cubiertas de blanca nieve que cubría sus delicados pétalos y ellas no lloraban, alzaban resignadas sus simétricas coronas de cinco pétalos, como si las estrellas del cielo los hubiesen formado y entonces el astro-rei las bendijo y quedaron para siempre blancas, puras y hermosas.

Ante este prodigio de hermosura, toda la tierra despertó admirada, los arroyuelos corrieron al mar, las otras flores buscaron a sus hermanas y aquella tierra poco antes cubierta de llanto lo enjugó y vistió sus prados de preciosísimas flores: ¡las violetas blancas!

Desde entonces, éstas bellas cuánto humildes flores, bordan nuestros campos durante el Invierno y son fieles testigos del despertar de noche tan fría y tenebrosa: la noche del Invierno.

¡Violetas blancas! Cuando el frío sudario de lora funeraria marque la eternidad, oscura y fría noche de la vida, quiera el cielo que una mano amiga os deposite sobre mi tumba, como recuerdo de que la Naturaleza cambió el color de vuestros lindos pétalos para traer la alegría a un alma que sufre y espera.

¡Oh! benditas vosotras, violetas blancas!

BLANCA M. DE LAGOS.

Sociedad Periodística "LA ALBORADA"

Se pone en conocimiento de todas las personas que han firmado el Registro de Acciones, que en conformidad a lo acordado en la 3.ª sesion, celebrada el 1.º del actual, se debe de efectuar el pago de la PRIMERA CUOTA, o sea un peso por accion, antes del 28 del PRESENTE MES.

Los pagos deben hacerse en casa de la Tesorera, calle Copiapó 782, o a la Presidente, en las Oficinas de *La Reforma*.

EL DIRECTORIO.